

Frank Jehle

Die Aarauer Konferenz (1897–1939)

Spiegel der evangelischen Theologieggeschichte

T V Z

Theologischer Verlag Zürich

INHALT

Einleitung	11
Wie alles begann	13
Die Christlichen Vereine Junger Männer	15
Die erste Aarauer Konferenz	17
Hermann Christ: «Kann ein Christ Darwinist sein?» (1897) ..	22
Die Frage der Ausrichtung: Aarauer Konferenz und Christlicher Studentenweltbund	29
Paul Gruner: «Naturwissenschaftliche Weltanschauung» (1898)	31
Umstrittene «Pariser Basis»	31
Die «störrischen» Deutschschweizer	34
Ernst Staehelin	39
Die Öffnung für den Liberalismus	43
Fritz de Quervain und Ludwig Pestalozzi	43
Paul Wernle	46
Debatte über den historischen Jesus	48
Johannes Weiss	50
Ernst Troeltsch: «Die Bedeutung der Geschichtlichkeit Jesu für unseren Glauben» (1911)	51
Aarau als Plattform der religiös-sozialen Bewegung	57
Wilhelm Steinhausen	58
Alfred Bertholet	59
Der religiöse Sozialismus als Bewegung	61
Gustav Benz und Johannes Schlatter	62
Lukas Christ	65
Hermann Kutter	67
Leonhard Ragaz	70

Frauen an der Aarauer Konferenz	79
Aline Hoffmann	80
Dora Staudinger	86
Emma Pieczynska	92
Eine kurze Blüte	98
Fundstücke	99
Theophil Sprecher von Bernegg	100
Heinrich Lhotzky	101
Albert Barth	107
Die Anfänge der dialektischen Theologie	117
Wilhelm Herrmann	118
Max Haller	122
Karl Barths Predigt (1916)	128
Heinrich Barth und Emil Brunner	137
Heinrich Barth	137
Emil Brunner	146
Adolf von Harnack und Karl Barth	155
Auf dem Weg zur Aarauer Konferenz von 1920	158
Adolf von Harnack: «Was hat die Historie an fester Erkenntnis zur Deutung des Weltgeschehens zu bieten?» (1920)	160
Karl Barth: «Biblische Fragen, Einsichten und Ausblicke» (1920)	166
Die weitere Entwicklung des Verhältnisses von Harnack und Barth	177
Eduard Thurneysen und Friedrich Gogarten	181
Eduard Thurneysen	182
Friedrich Gogarten	198
«Zwischen den Zeiten»	200
Friedrich Gogarten: «Mystik und Offenbarung» (1921)	203
Nachwirkungen der dialektischen Theologie	206

Die Krise von 1923 und ihre teilweise Überwindung	209
Arnold Gysin	210
Eberhard Grisebach	214
«... kein anderes Problem als: das Christentum»:	
Albert Streckeisens Intervention	216
Hans Epplers Rückkehr zu den Anfängen	218
Lukas Christs Predigt (1925)	222
Gottlob Schrenk	224
Karl Heim	227
Die späteren Jahre	235
Erwin Sutz	236
Gerhard Ebeling	238
Franz Bäschlin	240
Paul Tillich	241
Carl Gustav Jung	252
Abschluss und Rückblick	259
Anhang	263
Überblick über die Aarauer Konferenzen von 1897–1939	263
Literaturverzeichnis	268
Personenregister	277
Bildnachweis	280